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 1 
COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DOS AFLUENTES DO RIO MARANHÃO 2 

CBH/AM 3 
 4 

ATA DA QUARTA REUNIÃO ORDINÁRIA 5 

 6 
Data: 26 de novembro de 2010. 7 
Local: Instituto do Meio Ambiente e dos Recursos Hídricos do Distrito Federal – Brasília 8 
Ambiental - IBRAM - Brasília - DF 9 
 10 

REPRESENTANTES:  11 
EMATER – Loiselene Carvalho de Trindade Rocha - emater@emater.df.gov.br 12 

SEAPA – Marília Tiberi Caldas– nra.seapa@gmail.com 13 

IBRAM – Patrícia Valls e Silva –  patyvalls@gmail.com  14 

IBRAM – Moema G. de Azeredo Morgado - saphira.moema@gmail.com 15 

ADASA – Diógenes Mortari - diogenes.mortari@adasa.df.gov.br 16 

ADASA – Roger Henrique de Oliveira Souza – roger.souza@adasa.df.gov.br  17 

EMBRAPA – Jorge Enoch Furquim Werneck Lima – jorge@cpac.embrapa.br  18 

EMBRAPA – Kathia Cristhina Sonoda –– kathia.sonoda@cpac.embrapa.br  19 

ICMBIO – Grahal Benatti – grahalbe@yahoo.com.br  20 
Verde Vida – Delson da Costa Matos – delsonmatos@hotmail.com  21 

ASPROESTE - Célio Ernesto Brandalise – brandalise50@terra.com.br  22 

CAESB – Fábio Bakker Isaias– fabiobakker@yahoo.com.br  23 

VOTORANTIM – Ana Carla Neves Ferreira – ana.ferreira@vcimentos.com.br  24 

CEB – Luciano Campitelli Conti – luciano.conti@ceb.com.br  25 

 26 

DEMAIS PARTICIPANTES: 27 

ADASA - Mônica Caltabiano Eichler– monica.eichler@adasa.df.gov.br 28 

ADASA – Rosângela Nogueira – rosangela.nogueira@adasas.df.gov.br 29 

ADASA – Silena Jaime – silenajaime@adasa.df.gov.br  30 

ADASA – Rafael Mello – rafael.mello@adasa.df.gov.br  31 

Verde Vida – Chayane K. dos Santos – chayanek@hotmail.com  32 

 33 
ASSUNTOS DISCUTIDOS: 34 
Item 1 – Abertura - Às nove horas e trinta e três minutos do dia vinte e seis de novembro de 35 

2010 realizou-se a Quarta Reunião Ordinária do Comitê da Bacia Hidrográfica dos Afluentes do 36 

Rio Maranhão no Instituto do Meio Ambiente e dos Recursos Hídricos do Distrito Federal – 37 
Brasília Ambiental – IBRAM.  A reunião foi aberta pelo Sr. Célio Brandalise que deu seguimento 38 
à pauta estabelecida. Item 2 – Aprovação das Atas da Segunda e Terceira Reuniões 39 

Ordinárias e Primeira Reunião Extraordinária dos dias 24 de junho, 14 de outubro e 8 e 16 40 
de julho de 2010, respectivamente. Após a abertura, verificado o quórum, o Sr. Célio 41 

Brandalise, Presidente do Comitê, submeteu as Atas da Segunda e Terceira Reuniões Ordinárias e 42 
Primeira Reunião Extraordinária à aprovação. As Atas foram aprovadas por unanimidade.  Item 3 43 
– Apresentação sobre a Situação da Bacia do Maranhão – Após a aprovação deu-se início à 44 
apresentação do diagnóstico de situação da Bacia do Maranhão com Sra. Rosângela Nogueira, da 45 
ADASA. Ao início de sua apresentação, a Sra. Rosângela avisou que alguns dados são de 2005 e, 46 

portanto, encontram-se defasados. O diagnóstico abordou temas como: usos da água; demanda na 47 

bacia; uso e ocupação do solo; uso de água superficial e subterrânea; dados das Unidades 48 
Hidrológicas – UAH 122, 123, 124, 125, 126 e 127 referentes aos principais afluentes do Rio 49 
Maranhão localizados no Distrito Federal; entre outros. Rosângela apresentou, também, os 50 
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principais desafios na bacia: desmatamento de Área de Preservação Permanente – APP; extração 51 
irregular de areia; lançamento de resíduos de origem animal em estado bruto; defensivos agrícolas 52 

usados na agricultura; adensamento populacional nas bordas da bacia; e exploração de indústrias 53 
de cimento e mineração.  O Sr. Fábio aproveitou o momento para divulgar que a Caesb firmou 54 
uma parceria com a UnB para reforçar a rede de monitoramento de recursos hídricos do Distrito 55 
Federal. Ao fim da apresentação, o Sr. Diógenes pediu a palavra e sugeriu que o Comitê faça uma 56 

proposta de encaminhamento para as atividades a serem realizadas em 2011. Lembrou, também, 57 
que nessa região há dificuldade de gestão, entre outros motivos, por não existir um comitê federal 58 
para a bacia do Araguaia-Tocantins. O Sr. Diógenes aproveitou a oportunidade para dar alguns 59 
avisos: o baixo número de outorgas concedidas aos usuários da região deve-se ao fato destes não 60 
terem se cadastrado junto à ADASA. Visando reforçar esse cadastramento, avisou que a ADASA 61 

vinculará propaganda nas redes de televisão, a partir do dia 27 de dezembro de 2010, incentivando 62 
os usuários a se cadastrarem pelo site da instituição. O Sr. Delson sugeriu que essa campanha seja 63 

divulgada também nas rádios da região, uma vez que muitos moradores da região da bacia 64 

utilizam prioritariamente esse meio.  A Sra. Patrícia informou que a criação do Comitê Araguaia-65 
Tocantins foi uma ação priorizada no processo de revisão do Plano Nacional de Recursos hídricos 66 
– PNRH e que foi estipulada a meta de criação até o ano de 2014.  Item 4 – Informe ADASA – A 67 
Sra. Mônica informou sobre o prêmio Guardião da Água fornecido pela ADASA à uma pessoa 68 
física que tenha desenvolvido algum trabalho importante na área de preservação e/ou 69 

sustentabilidade dos recursos hídricos. Para a premiação de 2011, que ocorrerá durante a semana 70 
da água nos dias 21 a 25 de março, cada Comitê de Bacia do Distrito Federal deverá indicar uma 71 
pessoa a ser premiada. A Sra. Mônica pediu então para que os membros do CBH/AM indiquem 72 

um nome até fevereiro e que a indicação seja feita por escrito e encaminhada à ADASA para que 73 
se prossiga com o processo da premiação. Item 5 – Apresentação do Relatório Anual do 74 
CBH/AM - O Sr. Célio apresentou um resumo das atividades desenvolvidas pelo comitê no ano 75 

de 2010 enumerando as reuniões realizadas e os temas discutidos em cada uma delas. Item 6 – 76 

Apresentação sobre a Caracterização Preliminar dos Recursos Hídricos Superficiais da 77 
APA de Cafuringa, DF - O Sr. Jorge pediu uma abertura na pauta da reunião para apresentar 78 
brevemente um estudo que realizou chamado “Caracterização Preliminar dos Recursos Hídricos 79 

Superficiais da APA de Cafuringa, DF”. Para a realização deste trabalho, foram coletadas 80 
amostras para análise físico-química das águas superficiais da região. Ao todo foram nove pontos 81 

de coleta distribuídos entre os principais cursos d’água da APA de Cafuringa. O Sr. Jorge 82 
ressaltou que para um estudo mais aprofundado é preciso um monitoramento periódico, 83 
abrangendo diferentes épocas do ano e maior quantidade de pontos. Na conclusão do trabalho 84 
chegou-se às seguintes considerações: a exploração mineral e a ocupação humana são potenciais 85 

fontes de poluição das águas na região; a ampliação da rede de monitoramento (qualitativa e 86 
quantitativa) é de extrema importância. Item 7 – Apresentação sobre as Minutas de Resolução 87 

da ADASA para Uso de Água Subterrânea– A apresentação foi realizada pelo Sr. Rafael, que 88 
também pediu uma abertura na pauta da reunião.  Primeiramente, foram apresentados a base legal, 89 
o objetivo e a base técnica para as resoluções. Em seguida foram apresentados dois mapas 90 
resultantes dos estudos feitos que mostram novos limites dos domínios fraturado e poroso no 91 
Distrito Federal. O Sr. Rafael, então, explicou rapidamente como foram feitos os cálculos para as 92 

Reservas Permanente, Renovável e Explotável. Ao fim da apresentação, o Sr. Rafael convidou 93 
todos os presentes a participarem das audiências públicas: Resolução de Disponibilidade hídrica 94 
Subterrânea do DF, a ser realizada no dia 07 de dezembro de 2010, no auditório do BRB na 95 
quadra 410 Sul; Resolução Especifica de Disponibilidade Hídrica Subterrânea do Núcleo Rural 96 
Casa Grande, a ser realizada no dia 08 de dezembro de 2010, no Núcleo Rural Casa Grande; 97 

Resolução Especifica de Disponibilidade hídrica Subterrânea do Núcleo Rural Lago Oeste, a ser 98 
realizada no dia 10 de dezembro de 2010, na ASPROESTE; e Resolução Especifica sobre a 99 

variação da Cota do Lago Paranoá, a ser realizada no dia 15 de dezembro de 2010, no Centro de 100 
Convenções Ulisses Guimarães. O Sr. Diógenes afirmou que o individualismo dos moradores do 101 
Lago Oeste pode prejudicar os recursos hídricos, uma vez que várias chácaras dividirem um poço 102 
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é menos impactante do que cada uma ter o seu próprio. Além disso, afirmou também que o 103 
Comitê precisa pensar quais medidas tomar diante deste cenário. O Sr. Célio informou que os 104 

moradores há alguns anos enfrentam uma briga para manter a região como zona rural no PDOT e 105 
que a partir de 2011 vão implantar um projeto de plantação orgânica.  Item 8 – Elaboração da 106 
Agenda de 2011 para o Comitê – O Sr. Célio informou aos presentes que a agenda de 2011 para 107 
o Comitê deve ser votada e sugeriu as seguintes datas para as quatro reuniões ordinárias: 14 de 108 

março de 2011, 06 de junho de 2011, 05 de setembro de 2011 e 24 de novembro de 2011. A 109 
sugestão das datas foi aprovada por unanimidade ficando, assim, estipulada a agenda de 2011. 110 
Item 9 – Informes Gerais – O Sr. Diógenes passou para o Comitê, ao final da reunião, a 111 
informação sobre a Diretoria Colegiada da ADASA, que na pessoa do novo Diretor Presidente, 112 
Sr. Vinícius Benevides, parabenizou o Presidente do Comitê, Sr. Célio Brandalise, pelos trabalhos 113 

realizados e pelo empenho em manter o grupo atuante e que a Diretoria Colegiada da ADASA 114 
continuará apoiando os Comitês de Bacia Hidrográfica do Distrito Federal no ano de 2011. O Sr. 115 

Célio agradeceu a presença e a colaboração de todos nas atividades desenvolvidas pelo comitê no 116 

ano de 2010 e pediu a contribuição para que em 2011 e Comitê possa contribuir com propostas 117 
mais efetivas e práticas. O Sr. Célio sugeriu que uma proposta a ser pensada é a de 118 
reflorestamento na Fercal e a elaboração de Moções para preservação da área de proteção na 119 
região da Cafuringa. Nada mais tendo a tratar a reunião foi encerrada às doze horas. 120 
 121 

 122 
Célio Brandalise 123 

Presidente do CBH/AM 124 


